

La marée montante du libéralisme

Est-il encore sur la terre un pays qui n'ait point été envahi par le libéralisme ?

La pernicieuse erreur a pénétré dans les villages de l'Italie et de l'Espagne qui semblaient le plus à l'abri de ses atteintes. Elle a gravi les sommets de ces montagnes du Valais, où vivait un peuple simple et heureux qui paraissait inaccessible aux séductions des erreurs modernes.

Le Canada fut longtemps une terre privilégiée qui conserva intégralement la foi antique et les mœurs patriarcales de ses premiers colons. Mais aujourd'hui la contagion commune l'envahit de toutes parts.

Il y a quelques années, on a annoncé que les hautes loges avaient résolu de tourner leurs efforts contre le Canada et d'en attaquer l'esprit profondément chrétien par une vaste propagande libérale. A cette heure, les sectaires eux-mêmes peuvent être surpris de la rapidité de leurs succès : le libéralisme mugit comme une marée . . . une marée montante, qui menace de submerger la foi et les institutions anciennes sous ses flots impurs.

Depuis 30 ou 40 ans, les relations du Canada avec les États-Unis avaient amené un luxe et un confortable jusqu'alors inconnus. Une multitude de jeunes gens allaient dans la grande république et en revenaient avec des goûts de dépense, un étalage de toilettes, un amour du bien-être et une légèreté qui contrastaient avec la simplicité et l'austérité d'autrefois.

"C'était le commencement des douleurs," et le prélude de maux plus grands : l'affaiblissement de la vertu a toujours entraîné la diminution de la vérité.

En ces dernières années, le libéralisme, jusqu'alors professé par un petit nombre d'esprits qui ne trouvaient pas d'écho dans la masse du peuple, est devenu une erreur courante, presque à la mode. On l'a vu tout à coup prêché par une multitude de lettrés, journalistes, médecins, avocats, fonctionnaires. Il a rencontré des adeptes jusque dans le clergé. Une propagande active a porté l'erreur funeste dans toutes les paroisses du Canada et lui a suscité partout des partisans. Le pays s'est vu inondé par